

de confesión, y que sus sacerdotes les daban sus penitencias. Conoscían que los trabajos, que les venian eran originados de las culpas, como tambien de sus enfermedades, y en la hora de su muerte. Creian la inmortalidad del alma, y qe. despues de esta vida avia otra mas excelente, y alegre, que la gozaba el alma en saliendo de esta vida. Decian mas, que la vida futura se dividia en buena, y mala, esta para los malos, y la buena para los buenos, donde se vivia sin pena, y en la mala, esta p<sup>a</sup> los malos, y la buena p<sup>a</sup> los buenos, y en la mala con grandes necesidades. Qual de los Apostoles llegase á esta Region, ó Discipulo suio, no es fácil de averiguar. Santo Thomé llegó hasta la India oriental, y Sn Bartholomé, Sn Simon, Sn Judas á otras distantes de aquellos climas. Lo cierto es que la promulgacion del Santo Evangelio duró treinta años. Este secreto se sabrá en el último día del mundo, ó quando Dios lo manifestare á algun siervo suio. Hasta aqui este Autor, el cual es de parecer, que algun Apostol, ó discipulo suio predicó á estos indios.

22.—Ya gracias á Dios se sabe, que fué quien predicó en la América el Apostol Santo Thomé. (1) Si tu lector lo quieres ver, lee á f. III n 18 lib. 2 de las cosas curiosas del Brasil que escribió el P. Vasconcelos en la Crónica de las Provincias del Brasil de la Compañia de Jesus, y en la conquista Espiritual del Paraguay, que escribió el P. Ant<sup>o</sup> Ruiz de Montoya desde fs. 29 á fs. 35 y en la historia latina novísima de la dicha Provincia del P. Teco, y en la historia de San Agustín del Perú de Fr Antonio de Calancha: allí leeras como anduvo predicando en la América el Sto Apóstol. Pero p<sup>a</sup> que veas como estuvo en Nueva España, lee la Aparicion de la Virgen de Guadalupe impresa en México año de 1675 á fs. 76 verbo Divino, y verás como estuvo en Tula, como bien lo escribe allí el Br. Becerra Cathedrático de lengua mexicana, que en las historias de los indios leyendo las obras maravillosas, y doctrina que enseñó aquel Ketzalcohuatl, el que traia la capa sembrada de Cruces coloradas, advirtió qe era Didimo, esto es, Coate Gemelo, y por si no bastare lee la Monarquía Indiana ya citada verbo Ketzalcohuatl (que es lo qe en N. España Coate, aunque los Indios escriben Coatl, que es culebra, aludiendo á que las culebras paren los hijos de dos en dos, que en España llaman Mellizo, ó Gemelo por el huevo, que tiene 2 llemas. Cambal llaman en Philipinas á 2 criaturas, que nacen juntas. Lib. 3<sup>o</sup> col. 2 Cap. 7 f. 277. part 2. Lib. 5. cap. 13 part 1<sup>a</sup> desde fs. 417 á fs. 431 lib 14 parte 1<sup>a</sup> Lib. 2 cap. 90. fs. 255. parte 1<sup>a</sup>—Part. 2. f. 40 col. 2.

23.—En el año de 1518 salió con armada de la Isla de Cuba el Capitan Juan de Grijalva á descubrir á N. España, el qual passó delante de Veracruz, y como tocase de camino en Yucatan, viendo los compañeros tantas casas de cal, y canto, Torres, y Cruces, admirados dixeron, qué es esto que hallamos? y Grijalva les contestó Nueva España, y así le llamaron de allí

(1) Se comprueba con Autores qe Sto Thomé predicó en el Nuevo Mundo.

Creian la inmortalidad del alma

Qu- habia gloria

Gil Gonzalez de Avila es de opinion que algun apostol ó discipulo suio predicó en Yucatan

A A que hablan de la predicacion de Sto. Tomas

Ketzalcohuatl

Que es gemelo

Muestran que por la Sta. Cruz se le dió el nombre, que hoy tiene á la Nueva España

en adelante, y despues lo confirmó el Rey. Así lo disse Herrera Dec. 2. lib. 3. cap. 1. f. 75. col. 1.

24.—La primera Misa, que se dixo en las Indias Occidentales año de 1492 la dixo Fr. Juan Perez de Marchena, que fué con Colon: dicelo Juan Diaz de la Calle oficial Maior del Consejo de Indias en el Memorial impreso, que le dió de las noticias sacras, y Reales de las Indias Occidentales á f. 2 y en la Historia general de la Merced de Fr. Alonso Ramon tom. 2. cap. 6. lib. 12. fs. 89. col. 2 escribe que era Portugués de Nacion Guardian del Convento de la Rávida del orden de Sn. Francisco, que sabía algo de Cosmografía.

25.—En la Armada de Pedro Alvarez Cabral, que tocamos arriba que año de 1500 pasó á la India de Portugal, y acaso topó en el Brasil, iban 13 Religiosos de Sn Francisco de los cuales era Comisario Fr. Enrique, todos saltaron en tierra, y en la plaia dia de la Cruz se dixeron Misas, y una muy Solemne con Sermon, porque estuvieron allí un mes, de manera, que estas fueron las primeras, y antes nadie la avia dicho.

26.—Herrera dice que la 1<sup>a</sup> Misa la cantó en la Isla de Sto. Domingo el Lic. Bartholomé de las Casas, Sevillano, que despues fué Obispo de Chiapa, y padeció mucho por los Indios, y á él le deben la libertad, que tienen, de modo, que este Santo Varon, cantó la 1<sup>a</sup> Misa, que allí se dixo.

27.—Herrera Dec. 3. lib. 2. cap. 15. fs. 85. col. 2. dice lo siguiente:—Y con todo eso confesaban los Mexicanos á un Supremo Dios Señor; y Hacedor de Todo, y este era el principal, que adoraban, y veneraban *mirando al cielo llamándole Criador del Cielo y Tierra*, admirable, y otros renombres de gran excelencia. Hasta aquí el Autor.—Teotl llamaban á Dios en lengua mexicana, y Teopancali á la Iglesia. Esto es, casa de Dios, y aquel edificio que diximos arriba, que hay en Sn Juan Teotihuacan, quiere decir casa de todos los Dioses. De este lugar y de este nombre Teos, que es como llamaban á Dios los griegos, y el Deus de los latinos, se saca, que los Indios tuvieron verdadero conocimiento de Dios, sino que aquella Fee, aquella doctrina del Cielo, que les fué enseñada, con el tiempo, como les faltaron los verdaderos maestros, que se la predicaron, y no vinieron otros de la parte donde vinieron los primeros, los discípulos de aquellos la fueron mudando y corrompiendo con el tiempo, y quedó en tales sombras, y figuras, que cuando llegaron los castellanos no alcanzaron ni entendieron tales principios, porque en aquellos principios no se trataba mas, que de buscar plata, y despues de muchos años, quando algun curioso preguntaba algo de Religion, como ya eran muertos los Sacerdotes, no habia quien diese clara noticia, y si algo decian, como muchas cosas eran methafóricas, y alégoricas, ni se explicaban, ni eran entendidos.

28.—Herrera Dec. 5. lib. 4. cap. 4. fs. 114 col. 1—dice (hablando del Perú) comunmente confesaban á un Supremo Dios, y Hacedor de todo, que era el *Viracocha* y le llamaban Criador del Cielo, y de la tierra, admi-

Quien dijo la primera Misa en el N. Mundo en la Isla de Santo Domingo

Quien dijo la 1<sup>a</sup> Misa en la tierra firme del N. Mundo en el Brasil

Quien dijo la 1<sup>a</sup> Misa nueva en el Nuevo Mundo

Como los mexicanos adoraban al verdadero Dios

Muestra que en el Perú creian en Dios verdadero

table y otros semejantes nombres, y le veneraban mirando al Cielo. Dice luego este Autor. Aquí estaba el Idolo del Sol finísimo, y grandes Joyas, en el cual heria el Sol en naciendo; y hiriendo en él revolvián los rayos, como si fuera otro Sol. A este adoraban en segundo lugar, y allí tenían la hermosísima plancha de oro del Sol, que en los despojos cayó en suerte á un Soldado Castellano, y en una noche la perdió al juego, y despues del Sol veneraban, y adoraban al Trueno, fingiendo que era hombre, que estaba en el Cielo Añade luego: estos tres Viracoha, Sol, y Trueno adoraban en diversas formas de todos los demas (1)—Hasta aquí el Autor—Allí el Autor en la col. 2 escribe que el Inga Viracoha, que fué, el que puso en primer lugar al Tici Viracoha, á quien atribuían el poder, y mando de todo en un concilio de sus Orejones dixo, que el Sol, no podía ser Dios, porque Dios era Señor, que obraba con Señoría, y quietud, y que cosa tan inquieta como el Sol, no podía ser Dios. Hasta aquí el Autor, y de este lugar se prueba, que no adoraban al Sol y aunque le tenían en los templos, ya se ha visto por este decreto, que no era para adorarle, como á Sol material, sino como á Sol de justicia, no como á cosa criada como lo es el Cielo, sino methathóricamente como sol Divino luz inmensa.

El Inga en una junta de Senadores, ascendió y decretó, que ninguno tuviese por Deidad invisible al Sol

Los Indios de Mechoacan creían en Dios verdadero

Creían que avia Cielo, Infierno, Juicio final, la Creación, caída de Adán el Diluvio

Los sacerdotes traían Coronas

Nota inferida en el texto

(1) Hemos visto como adoraban en el Perú á Tangatanga, á quien llama Herrera Idolo, que significaba uno en tres, y tres en uno, que es el Misterio de la Trinidad. Tambien hemos visto como le adoraban en las tres estatuas del Sol Padre, Hijo y Hermano. Ahora acabamos de ver como esplicaban á la Sma. Trinidad en diversos significados y vemos como aquí le llama Viracoha al Padre, Sol al Hijo, Trueno al Espíritu Santo, que es en la forma en que vino sobre los discípulos.

1 Viracoha  
2 Sol  
3 Trueno

Trinidad

abiertas en la cabeza, como los de la Iglesia católica, y guirnalda de flores coronadas.

30.—Pues hemos visto, como sin sombras ni rodeos, adoraban á Dios verdadero, veamos ahora el rastro que ha quedado de las vestiduras sagradas, Herr. Dec. 3. lib. 3 cap. 13. fs. 125 hablando de la Misteca, metían, dice, los muchachos de 7 años en Religion, y allí los enseñaban buenas costumbres: subían de grado en grado en las dignidades: eran los oficios por 4 años, y el Rey hacia los nombramientos y proveía los cargos. El vestido Monacal era una manta blanca vasta, y los pañetes de papel de la tierra.—El vestido Pontifical para celebrar las fiestas eran mantas de diversos colores pintados de historias de los Dioses. Poníanse unas como camicetas que llegaban á la rodilla: en las piernas unas como antiparras. En el brazo izquierdo un pedazo de manta con Orla como manípulo, y encima capa como las nuestras, con borla colgada á las espaldas. Una gran Mitra en la Cabeza de plumas verdes de lindo artificio pintados los principales Dioses en ella. Cuando vailaban los sacerdotes en los patios de los Monasterios vestían ropa blanca pintada, y ropetas, como camisetas de Galeotes. No comían sino yervas, y legumbres, sino cuando habia alguna ofrenda. Ciertas mugeres continentes les guisaban la comida, y se mudaban de 4 en 4 años. Ayunaban las vigiliás de las fiestas, comiendo solo pan, agua, y Miel de Maguey. Eran muy pobres, y no tenían cosa propia. Su oracion era pedir salud para los Reyes, paz para la República.

Rastros que se hallaron entre los indios del sacerdocio, su vestidura, dignidad y otras cosas

Vestido de los Religiosos

Vestido Pontifical

Manipulo. Capa de asperges  
Mitra

Su abstinencia

Mujeres continentes  
Ayunaban  
Pobreza  
Oracion

31.—Herrera Dec. 4 Lib. 8. cap. 10. fs. 209 col. 1, hablando de los Chontales de Guatemala dice.—Tres leguas de esta Laguna está el lugar de Mimila, que era de gran devocion para los Indios Pipiles, que allí iban á sus Ofrendas, y Sacrificios, tenían, además del Señor un gran Sacerdote, que vestía una ropa larga azul, con una Diadema en la Cabeza, y á veces Mitra labrada de colores, y en los Cabos de la Tyara un manojo de plumas de colores: llevaba un Báculo como Obispo. Todos le obedecían en lo espiritual. Tenía el segundo lugar uno que era gran Doctor: en sus Libros, y hechicerías declaraban sus agüeros. Tenían otros quatro Sacerdotes: vestían de diversos colores: estos eran del Consejo en las cosas de sus ritos. Avía un Sacristan que guardaba las cosas de la Iglesia, y el que sacaba los corazones á los hombres sacrificados, y hacia las ceremonias, y avía otros, que tenían trompetas, y los instrumentos para llamar la gente. Tenían dos ídolos en figura de hombre, y el otro en figura de muger, y á estos eran todos sus sacrificios: tenían Calendario, y predicaban al pueblo: confesábanse las mugeres, quando estaban de parto: ponían los Sacerdotes nombres á los Niños. No casaban dentro del guarda grado. Vivían estos Indios en buenas costumbres.

Rastros que se hallaron en los Chontales

Diadema  
Tiara  
Mitra  
Báculo  
Sacristan

Tenían Calendario  
Predicadores  
Confesábanse

32.—Herrera Dec. 3 Lib. 2. cap. 18 f. 26. col. 1. dice—En Yucatan, y en Honduras, avía unos Libros de hojas enquadernados en que tenían los

En Yucatan y en Honduras tenían Libros, y Calendario

Indios la distribución de sus tiempos, y conocimientos de los planetas, animales y otras cosas naturales.

Rastros y señales que quedó Ketzalcohuatl en N. España

Sto. Thomas

Huehuetoca

En Quautitlan



Tlemaco, es decir se deriva de Tlemacti, que significa *bracero* é *incensario* Rz.

Tlemaco

Espejos

Templo de la Madre de Dios en México

Apostilla marginal

33.—El P. Vasconcelos en la Historia citada prueba aver estado el Apóstol Santo Thomé con la tradición que se conservó entre los Indios por tanto tiempo, y por aver dejado el Santo estampadas las plantas de sus pies en las piedras en varias partes de aquella Region. En N. España se hallan semejante testimonio, como lo refiere Torquemada en la 2ª part. que es el Calendario, y fiestas que tenían los mexicanos en la vida de Ketzalcohuatl aquel hombre Virgen que traía la Capa sembrada de Cruces coloradas, de este pues que caminando de Tula para Cholula llamó Huehuetoca á un pueblo, que hoy conserva este nombre junto al Desagüe, y que adelante viniendo hacia México, aunque entonces aún no estaba fundado, en otro pueblo muy grande tiró unas piedras muy grandes á unos Arboles, las cuales quedaron allí clavadas, y al lugar llamaron Quautitlan, que dura hasta hoy, y caminando cerca del Pueblo de Tlalnepantla, antes como un cuarto de legua en un Puertezuelo desviado del camino, estampó una mano en una piedra, que todos la ven, y en memoria de este caso, se fundó allí un Pueblecillo, que se llamó Tlemaco, que en mexicano quiere decir la piedra de la mano. No dice Torquemada porqué hizo aquello Ketzalcohuatl: yo diré lo que se me ofrece. Se escribe que en Campeche, adonde el estuvo, usaban los hombres espejos: yo digo que esto enseñaría el Santo á los Sacerdotes, como lo usamos hoy en las Sacristias en la Nueva España, los usaban de piedra bruñida, á que llamaban Tetzcatl. Supongo, como se dice, que él, y los suyos eran ingeniosos, que el Santo aviendo acabado alguno en aquel lugar, lo daría alguno para que lo probase, y se mirase en él, y haciéndolo, le diría el Santo, porque quizás era viejo, Huehuetoca, que dice en mexicano, viejo estás, ó viejo te llaman, y como aquellas gentes celebraban las maravillas que obraba, y oían su doctrina, en memoria del beneficio del espejo darian este nombre á aquel Lugar. Lo cierto es, que el Santo huyendo de la persecucion, que contra él levantaron los de Tula (1) por contrarios á lo que el predicaba, que por la quenta serian, ó Gentiles, ó Judios, y estas maravillas del Espejo piedras, y señal en la piedra, sin duda la pondría para prueba, y testimonio de su doctrina. Se escribe en la Aparicion de la Virgen de Guadalupe en México, que en aquel mismo lugar en que año 1531 se apareció la Santa Imágen, avia antiguamente un Templo á una Diosa llamada en lengua mexicana Madre Dios, el qual parece muy verosímil, que levantaria este Santo Varon, quando de Tlemaco proseguia su camino á Cholula, á donde escribía que estaba muy despacio, y que allí lo tuvieron por Santo, y levantaron despues un Templo; muy diferente en hechura, que los de los Dioses, por

(1) De este lugar, y otro que se escribe de Yucatan, se colige que la ley de Dios fué perseguida, y que su predicador se fué anunciándoles quando vendrían quien llevase adelante su doctrina, que fué la venida de los castellanos.

que este era redondo, el qual estaba en un alto monte fabricado á mano de adoves, que aun hoy se ven las ruinas muy levantadas.

34.—Fr. Joachin Brulio en la Historia del Perú de su religion de Santo Agustin.—Lib. 1. cap. 5. refiere, que en la mar del Sur en un pueblo llamado Huatulco, tenían los Indios sus naturales, no solo por tradición antiquísima de sus antepasados, sino aun por escrito en ciertas pinturas de que usaban en lugar de letras, que una Cruz que allí adoraban con suma veneracion auia sido dada por Santo Thomé cuya Imágen, y propio nombre tenían esculpido en peña viva en una roca para memoria de cosa tan Santa. Lo mismo refiere el P. Fr. Gregorio Garcia Lib. 5. cap. 5. en donde añade que esta Cruz es la misma que pretendió quemar aquel insigne herege Francisco Draque quando pasó el estrecho de Magallanes; pero sin afecto, y con ejemplo de un portentoso, y maravilloso milagro, porque la Santa Cruz hechada en las llamas, no se quemó, antes por tres veces frustró la perfida intencion del herege, que otras tantas intentó consumirla con fuego, cubriendola con pez, y alquitrán, y finalmente esta milagrosa Cruz tras'adó pasados años á la Ciudad de Oaxaca un Prelado celoso llamado Don Juan de Cervantes, y allí es venerada con gran multitud de milagros.

35.—Fr. Bartholomé de las Casas Varon fidedísimo Obispo de Chiapa. despues de hecha grave informacion del caso afirma en una apologia suia, que consta por antiquísima tradicion de los Indios de aquellas partes, que en tiempos antiguos fueron anunciados á sus Abuelos los misterios de la Sma. Trinidad, parto de la Virgen y de la Pasion de Christo por unos hombres blancos, barbudos. vestidos hasta los Artejos. Esto lo refiere el P. Vasconcelos en la Chronica citada, y añade, que tenían los reyes Ingas en el Cuzco en uno de sus Palacios Reales en cierto aposento llamado Guaca Lugar sagrado para ellos y venerado.

36.—Con muchos testimonios, y Lugares se ha probado como á los Indios les fué predicada, y anunciada la ley de gracia. Ahora veremos como antes que los Castellanos la anunciassen en estos últimos siglos, quando entraron en la América, la predicó un Indio en la Isla de Cuba á 7 de Julio de 1494 á Colon, y sus compañeros. Dícelo Herrera Dec. 1. Lib. 2. f. 71. Col. 1. por estas palabras despues de haber asistido á la Missa, que Colon mandó decir en tierra.—Tu has venido, dice, á estas tierras, que nunca antes viste, con gran poder, y has puesto gran temor, Sabe, que segun lo que acá sentimos, hay dos lugares en la otra vida á donde van las Animas: uno malo y lleno de tinieblas guardado para los que hace mal: otro es alegre, y bueno á donde se han de aposentar los que aman la paz de las gentes, y por tanto, si tu sientes, que has de morir, y que acada uno, segun lo que aca hiciere allá le ha de responder el premio no harás mal á quien no te lo hiciere: lo que aqui habeis hecho es muy bueno, porque me parece que es manera de dar gracias á Dios.—Dixo que habia estado en la Española, en Jamaica, y la Isla abaxo de Cuba, y que el Sr. de aquella

Señales del apóstol Sto. Thomé en Nueva España

Santa Cruz de Huatulco

El hereje Draque quiso quemar la Santa Cruz

Testimonio del Obispo de Chiapa en que dice como fueron anunciados á los Indios los misterios Divinos

Cruz que tenían los Ingas

Un Indio en Cuba predicó á los Castellanos

parte andaba vestido como Sacerdote. Allí dijo á Colon un marinero, que la tierra adentro entre muchos Indios vió uno vestido de blanco hasta los artejos.

Los Indios de Cuba tuvieron noticia de Noe, y del Diluvio, y que los Indios descendian de Cain Herrera. Dec. 1. Lib. 9. cap. 4. f. 297. col. 1. dicen tenian estos Indios de Cuba conocimiento, que avia sido el Cielo, y las otras cosas criadas, y decian que por tres personas, que la una vino por tal parte, y las otras de otras. Tuvieron gran noticia del Diluvio, y que se avia perdido el Mundo por mucha agua. Decian los viejos de mas de setenta años, que un Viejo sabiendo que avia de venir el Diluvio, hizo una gran nao, y se metió en ella con su casa, y muchos animales, y que envió un cuervo y no volvió, por comer de los cuerpos muertos, y despues envió una paloma, la qual traxo una rama como hobo; pero no era hobo, el qual salió del Navio, y hizo vino de Parras monteses, y se embriagó, y teniendo dos hijos el uno se rió, y dixo al otro, hechemonos con él; pero que el otro le riño, y cubrió al Padre, el qual despues de dormido el vino, sabiendo la desbergüenza del hijo le maldixo, y que al otro dió bendicion, y que de aquel avian procedido los Indios de estas tierras, y que por esto no tenian sayos ni Capas; pero que los Castellanos procedian del otro, por lo qual andaban vestidos.

Religiosos que avia en México 37.—Herr. Dec. 3 lib. 2 cap. 16 f. 89. col. 1. hablando de México dice.—El Monasterio de los hombres que estaba frontero al de las Doncellas habia en él mancebos hasta de 18 años á 20 á los quales llamaban religiosos, traian en las cabezas coronas como frayles, poco cabello, aunque crecido hasta media oreja, y mas largo por el colodrillo, hasta las espaldas, á manera de trenza, donde le ataban. Vivian en pobreza, castidad, y obediencia: servian á los Sacerdotes en las cosas del Culto: barrían los lugares Sagrados: traian leña para el brazero, que como lámpara de continua ardía delante del Altar junto al Idolo. Habia muchachos que servian como monacillos. Todos tenían Superior. Vivian con tanta honestidad, que quando salian á donde avia Mugerres llevaban los ojos en el suelo. Pedian limosna de 4 en 4 años. Vivian en pobreza, sin tener mas que la limosna: hacian penitencia, sacándose sangre de los molledos: á f. 66 col. 1 Dec. 2 lib. 7 escribe, que en Cempoala avia Religiosos, que vestían á manera de Frayles Domínicos.

Coronas 38.—Herrera Dec. 3. lib. 2. cap. 16 f. 90 col 2 escribe asi.—El hombre de su dignidad (habla del Supremo Sacerdote) era Papa ó Topilzin: su ropa era una cortina colorada como Dalmática, con fluecaduras por orla, una corona de plumas verdes, y amarillas, y Zarcillos de oro en las (cabeza) orejas con piedras verdes, y debaxo del lábio junto al medio de la barba una piedra azul. Verase lo mismo Dec. 2. lib. 7. f. 166 col. 1 como en Cempoala tenia tambien este nombre Papa en su lengua.

Tenian los tres votos Religiosos 39.—Escribe Torquemada, (y yo lo saqué á la letra en aquel manuscrito, que dexé al Br. Singüenza) en la 2ª parte de la Monarquía Indiana, que dos modos tenían de sacrificar hombres los mexicanos: los mas

Monacillos  
Mendingaban Penitencia  
Religiosos á modo de Domínicos  
Papa como vestia  
†† Muestrase como los mexicanos celebraban los Mystérios de la Pasion

eran hombres captivos, de estos sacrificaban muchos en sus festividades, y en otras necesidades otros, y eran muy pocos: á éstos en especial los sacrificaban á los Dioses del cielo, que á estos que se habían de sacrificar vestian los atavios de aquel á quien le sacrificaban, (1) y decian, que este así tenia la figura, y significaba al que estaba en el Cielo, é iban muy alegres, y contentos por las calles, y plazas, bailando hasta el lugar del sacrificio. Este asentado, dicen, que celebraban en México una fiesta, que se llamaba del Gran Dios, en la cual sacrificaban á un hombre subido en una gran Cruz de palo al qual mataban flechando, y al segundía en otra Cruz mas baxa mataban al otro no flechado, sino quebradas las piernas con un palo. Aquí claramente se vé, como representa este paso el mysterio del Calvario en la muerte de Christo, y del Buen Ladron, que son los que estan en el Cielo, porque se dice que el sacrificado significa á aquel, á quien eran crucificado; pues muriendo estos como Christo y el mal Ladron, derechamente se ve como celebraban los mysterios de la Pasion, y aquí no parece el Mal Ladron, porque ese no está en el Cielo. no havia aquí papel pues ellos no celebraban á los condenados. Como no tenian Caballos, no moria herido con lanza al que significaba á Jesu-Christo.

Herrera Dec. 3. lib. 2. f. 92. cap. 17. col. 1. dice que en México formaban un Idolo de figura de hombre formado de masa de Bledos, y otras semillas, al qual sacan en procession hasta Chapultepec, Tacubaia y Coyuacan, hasta volver á México, saliendo, dice, todas las Dignidades del Templo por su antigüedad con mucho concierto, vestidas segun el officio de cada una con guirnaldas, y sartales de flores, y tras ellos iban los Dioses y Diosas que adoraban, con varias figuras vestidos de la misma librea: ponian al rededor los trozos de Maíz, y hacian sobre ellos ciertas ceremonias de canto, y baile, con lo qual quedaban benditos por carne de aquel Dios: acabada la fiesta los Sacerdotes tomaban el Idolo y los trozos, y como pan bendito á manera de comunión, lo repartian, y daban al pueblo chicos, y grandes, hombres y Mugerres que lo recibian con gran reverencia, temor, y lágrimas, diciendo que comian la carne de Dios, y llevaban de ella á los enfermos, y tenian por gran pecado comer, ó beber agua, ni otra cosa, hasta passado medio día, y escondían el agua á los niños, y avisaban á todos que se guardasen de la ira de Dios. Acabado esto un Viejo de mucha autoridad se subia en alto, y predicaba su lei, y ceremonias: á esta fiesta llamaban *ypaina uitzilipuztli*.

40.—Herrera Dec. 3. lib. 4 cap. 15. f. 170. col. 1, dice quando sucedia el Rey en el reino llevábanle al templo: iba acompañándole mucha gente con gran silencio y lo subian de los brazos por las gradas dos Principales, y el Ministro maior le daba, y ponía las insignias reales, y le saludaba con

(1) Herrera Dec. 3. lib. 2 cap. 15. fs. 87 col. 2. dice—Tambien hacian Dioses de hombres vivos, y ántes de sacrificarles á sus Idolos poníanles el nombre del mismo Idolo.—No dice lo de este sacrificio, por que el no tuvo la noticia del Calendario como Torquemada.

Avia sermon

Lo que precedia á la coronacion de los Reyes

Apostilla